

HERALDO DE TARRAGONA

Año I-Núm. 39

Viernes 15 mayo 1903

Redacción y Administración
Rambla S. Juan, 58. pral.
TELÉFONO NÚM. 44

Precios de suscripción

En la capital UNA peseta al mes, á domicilio.
En el resto de España, 4'25 pesetas trimestre.
Extranjero 9'00 pesetas. Número suelto, 5 céntimos. Anuncios comunicados y especiales mortuorios á precios convencionales. Toda correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Diario político órgano del Partido liberal conservador de la provincia

LOS PARTIDOS EN LAS CORTES

GRUPOS PARLAMENTARIOS

En la ojeada que echamos días pasados a la situación en que van á las Cortes las diversas agrupaciones políticas, nos falta aún mencionar, además de las minorías carlista é integrista, que representan la extrema derecha de la Cámara, los diferentes grupos de procedencia liberal ó conservadora que tienen hoy existencia independiente.

Esa extrema derecha antes citada, y especialmente el señor Nocedal, por ser el orador de mayor reputación y autoridad parlamentaria que figura en ella, tendrán acaso en las nuevas Cortes más frecuentes ocasiones de salir á la defensa de los principios tradicionales, cuyo culto profesan, si los republicanos tratan de hacer campañas antireligiosas; mas, aparte de esta circunstancia, no vemos que la situación de la minoría carlista ni la de la integrista, unipersonal esta última, ofrezcan mudanza apreciable con relación á la que en los Parlamentos últimos ocuparon.

Las otras agrupaciones á las cuales nos referimos, son la democrática, que dirige el señor Canalejas; la romerista, la tetuanista y la regionalista. Esta se presenta, sin duda, con menor fuerza que en las Cortes anteriores, quebrantada por el triunfo de los republicanos en Barcelona, por la división que ha surgido entre los catalanistas y por la falta de una figura prestigiosa al cabo y dotada de innegables talentos parlamentarios y de habilidad política como era el doctor Robert, cualesquiera que fuesen los errores del difunto *leader* del catalanismo.

Las circunstancias de los grupos monárquicos constitucionales que no han llegado á constituir verdaderos partidos, han variado bastante. La unión del Sr. Maura á los conservadores y la desaparición del duque de Tetuán, que fué en estos últimos tiempos el alma de la política de grupos, han alejado la posibilidad, siempre discutible, de que dichos grupos, coligándose entre sí, pudieran llegar al Gobierno, sin necesidad—mediata al menos—del concurso ó ayuda de los partidos gubernamentales.

No deducimos de ahí que tengan poca importancia esas minorías en las nuevas Cortes. Por el contrario, á medida que las mayorías van siendo más reducidas y que aumentan las causas que conspiran contra la cohesión de los antiguos partidos, cualquier fuerza parlamentaria independiente, aunque no cuente con un gran número de diputados, puede ejercer relativa influencia en determinados momentos y ser un factor apreciable en las combinaciones políticas.

La minoría romerista y la tetuanista son, ante todo, grupos personales. No se concibe la primera sin Romero Robledo, y la segunda, privada de la figura prestigiosa del duque de Tetuán, parece llamada á incorporarse á la organización política que tiene mayor afinidad con estos elementos. En cuanto al grupo parlamentario que dirige el Sr. Romero Robledo, bastan las grandes dotes parlamentarias de este ilustre orador para darle importancia, aunque sea, como antes decimos, personal. Parodiando á Luis XIV, podría decir el Sr. Romero Robledo: *Mi valor soy yo, no porque carezca de partidarios, sino porque la importancia del jefe se*

sobrepone en este caso á la de la agrupación, dicho sea sin agravio para nadie.

Nosotros que hemos tenido que combatir á veces al Sr. Romero Robledo, aunque sin olvidar nunca que fué una de las principales figuras del partido conservador, le hemos reconocido siempre un amor al régimen parlamentario y un sentido de la realidad de que no ha prescindido ni en los momentos de mayor apasionamiento; por eso esperamos que en las nuevas Cortes ha de inspirarse en el sentido de transigencia que ha dado últimamente á su política.

De la minoría democrática que dirige el señor Canalejas hablamos no sin cierto recelo, pues los amigos del elocuente orador son propensos á ver en todas partes malquerencias y prevenciones. No hay duda de que el papel de traer á la Monarquía á los republicanos, demostrándoles que cabe dentro del régimen existente la práctica de los principios democráticos, lejos de merecer censura es en extremo simpático.

Puede discreparse acerca de si es más fácil en el terreno de la realidad conseguir este fin ó pretender su consecución, desde la izquierda del partido liberal ó constituyendo una agrupación independiente. Mas para realizar esta misión que el señor Canalejas, colocado en la extrema izquierda de la Monarquía, está sin duda en condiciones de intentar, es necesario afirmar no sólo los principios democráticos, sino también y con no menor energía las convicciones monárquicas. De otra suerte la situación de dicho grupo vendría á ser comparable á la del murciélago de la fábula, y le reduciría acaso al papel de acompañamiento ó comparsa de los republicanos, papel harto inferior por cierto al que piden los grandes merecimientos y los talentos singulares del hombre público que lo dirige.

Expresemos, por último, el deseo de que todas estas fuerzas parlamentarias, á las cuales hemos pasado revista; mayoría y minorías; republicanos y carlistas, liberales y conservadores se inspiren en un sentimiento común, al que todos rinden seguramente culto; en el patriotismo que debe sobreponerse á los intereses parciales de los partidos, y á sus diferencias doctrinales.

(De La Epoca).

Nuestra correspondencia

DESDE MADRID

13 Mayo 1903.

Entre los papeles que á mis manos llegan todos los días por el correo, encuentro esta carta, que me place publicar por lo que á la vergüenza nacional convenga. Viene de Marrakesh, y dice así:

«En el nombre de Alá Todopoderoso.—El Taleb Sidi ben Amnahala al Taleb cristiano X, en la quinta luna del año 1576 de la Negira; Alah es grande.—Salud.—Desde que reverses de la loca fortuna me hicieron abandonar mi yegua blanca, mi desierto inmenso, mis palmeras altísimas y mi sol de fuego para vender babuchas á la puerta del café Oriental, que es lo mas oriental que encontré en ese Magerit despreciable, desde entonces digo, oigo decir á los españoles, cuando comentan alguna salvajada ocurrida en cualquier parte del mundo:

«Ni en Marruecos!—Los escritores, vuestros talebs, se valen del nombre de mi patria para compendiar en pocas letras la incultu-

ra, la suciedad, la barbarie.—«Como entre marroquíes!», escriben desdeñosamente vuestros talebs.—Tu mismo, oh amigo! lo habrás hecho mil veces.—Y esto es cosa por todo extremo mortificante para nosotros, y además de una injusticia que vuestro Dios os tome en cuenta.—¿Cuándo, entre marroquíes, ha ocurrido lo que se dice acaecido en la hermosa campiña murciana, paraíso de mis abuelos, y en la que aún quedan nuestro traje y nuestras acequias, pero de donde ha huido nuestra civilización?—En esa campiña hermosa, un grupo de indígenas ha acometido con garrotos y herido mortalmente á los varios individuos de una familia de titiriteros, y no rechazándoles desde luego, sino dejándoles empezar sus ejercicios, para que la confianza de sus víctimas asegurara el éxito de los estacazos.—Dientes rotos, cabezas hendidas, brazos y piernas fracturados sacaron los pobres á llimbanquis de aquella feroz inexplicable acometida.—Y cuando, cuando ha ocurrido cosa semejante entre marroquíes, que, precisamente, cuando se trata de juglares guardan toda clase de consideraciones.

Nosotros, al menos, no nos damos tono, á pesar de nuestra inflamada fantasía, de hombres cultos, que pertenecen á una gran potencia.—Modestamente nos limitamos á fumar nuestra pipa á la sombra de las chumberas, indignándonos con los desprecios de los españoles, y esperando luego los acontecimientos... los acontecimientos que os quitan la razón, como ese de la hermosa campiña murciana.—¿Y no recuerdo yo, de cuando vendía babuchas en Madrid, cómo vivís en la Villa y Corte?—Ahora mismo, no tenéis ese *Palacio de Cristal*, irrisión de nombre y vergüenza de hecho, que aquí no se consentiría?—¿Esos golfos que tronchan arbolitos, apedrean automóviles, se burlan del viandante, resisten á la autoridad, se cuelgan de los tranvías á toda marcha, matan pájaros, son nuestros ó vuestros?—Las cuevas en que esos golfos viven, están en el Atlas ó en la Montaña del Principe Pio y á las puertas mismas de Madrid?

Por todo ello, pues, no os compareis con los marroquíes, mucho menos nos deprimáis, porque aun hay clases.—No lo dudes, esa mal aconsejada fatima, que huyó de aquí en un rapto de ceguera, vuelve, y no por extradicción sino de su propia voluntad, convencida de haber perdido en el cambio—Como me volví yo en cuanto pude.

Marruecos... España ¿á quien se le ocurre?—El señor, padre de los creyentes, te ayude y prospere ¡oh, taleb!—Y la paz...

Y como no se me ocurre nada para contestar á Sidi-ben-Amnahala, me limito á traducir su epístola, y á poner debajo:

Por la copia.

X.

Cuentos de ogaño

La Sacristana

Hay en todas las poblaciones de nuestra región catalana costumbres típicas que pintan de mano maestra la fisonomía especial de cada ciudad, reuniendo todas un fondo común que las clasifica en diversas especies.

Una de estas, y quizás la más universal en nuestra provincia, es la institución de las sacristanas.

Llámanse así las doncellas encargadas del ornato de un altar ó ermita especialmente consagrada á un santo, las cuales se encargan de recoger limosnas para el culto, arbitrando al efecto los medios que crean más conducentes al fin que se proponen.

En la parte alta de nuestra vetusta ciudad no falta una manifestación de esta típica costumbre, que cada año puede analizar el observador concienzudo el día de la fiesta de nuestro patrón San Magin.

En la cabalgata que sale á recibir el agua milagrosa que anualmente viene á nuestra ciudad procedente de la histórica y salubre fuente que con su cayado hizo brotar de la dura pena el mártir de la Brufaganya, pueden propios y extraños admirar el garbo y desparpajo de nuestras bellas y simpáticas paisanas, que ponen en juego todos los resortes de su coquetería para vaciar los bolsillos de los gomosos, que acuden á los alrededores del santuario, como las moscas al panal de rica miel.

La gente menuda invadía ya la plaza de la Fuente, esperando la salida de los negritos y y timbalero que debían verificarlo de nuestras Casas Consistoriales para recibir en la expuerta de Francolí los carros y mulas cargadas con el milagroso líquido, y la Rita no había terminado aun su tocado.

Y el asunto valía la pena, pues estaba firmemente decidida á echar el resto para lograr que alguno de los jóvenes que la asediaban con sus insustanciales requiebros, atraídos por su belleza, se decidiera á pasar á mayores.

Entre estos, tres llamaban poderosamente la atención, pero por una fatalidad inconcebible estos eran precisamente los menos explícitos y los que más refractarios se mostraban.

Mientras la Rita prendía el último alfiler á su mantilla pegó un fuerte golpe al espejo que reflejaba el moín de despecho que asomaba á su cara; y después de haber compuesto adecuadamente con una sonrisa la expresión de su semblante, realizado por su brillante cabellera rubia, tomó la decidida resolución de agotar todos los recursos de sus expresivos ojos para dominar á uno, al menos, de aquellos señoritos, que parecían burlarse de su belleza.

—Esto es ya inaguantable, exclamó en voz alta.

—¿Qué ya te pesa la mantilla en la cabeza?—contestó su madre entrando de repente en el cuarto.—pues mira, ya tienes para rato.

—No es esto.

—Es verdad, que te pones inaguantable cada vez que debes vestirme de fiesta, y á este paso voy á suprimir toda exhibición.

—Para lo que saco de tantas idas y venidas. Desengáñese usted, madre, los jóvenes para declararse necesitan poder alternar con mayor intimidad con una, y para esto no sirven las funciones religiosas.

—Si, ya sé lo que vas á decirme. Que te lleve al baile, pero no lo lograrás mientras tu madre viva ó no haya perdido el seso.

—Pues entonces ya puede usted renunciar á ser abuela, porque hay que desengañarse, con las citas en los claustros de la Catedral al salir del mes de María, ó con la asiduidad en asistir puntualmente á todas las funciones que se celebran en San Agustín no logro más que verme asediada por las insustanciales zalamerías de cuatro tipejos que no saben hacer otra cosa que chupar el puño de su bastón.

No se donde habría ido a parar esta conversación que amenazaba tormenta, sin la repentina llegada de la Tula, que venía en busca de su compañera para ir a la ermita de San Magín a reunirse con las demás sacristanas a fin de asistir a la cabalgata del agua de la cual son el mejor y más vistoso adorno.

—Nada, nada—repetía la Rita, desprendiéndose de su mantilla y echando sobre todas las sillas de su reducido cuartito de soltera las diversas prendas de su vistoso traje.

El calor hermoseaba su cara y la rubiada que llevaba daba a sus ojitos azules mayor brillo, mientras en la luna del reducido espejo y a la luz del macilento candil, suspendido de un clavo, se reflejaban las exhuberantes formas de la joven, cuya belleza resultaba irresistible con la semi-desnudez en que estaba.

Por que, en efecto, la Rita era una rubia como hay pocas. Me parece verla todavía pasear su garbo por las calles con el cántaro de cristal en la mano derecha, mientras que con la izquierda apoyaba con gracia sobre la pronunciada cadera la bandeja, con sendos manojos de olorosa albaca. Llamaba poderosamente la atención y menudeaban los requiebros, pero los tres únicos de quienes hubiera querido oírlos casi ni siquiera se habían dignado saludarle con una ligera mirada.

Echóse con rabia en la cama sin pensar en soplar el candil, presentando al descubierto su brillante y tentadora belleza, que la hubiese hecho digna de servir de modelo a algún moderno Fidias para representar a la diosa del Amor en un momento de desesperación.

Apagóse paulatinamente el candil, saturando el ambiente de la reducida habitación del característico hedor que produce la mecha apagada.

Lo que pasó por aquella cabecita durante aquella noche, los proyectos formados y desechados inmediatamente por ineficaces o imposibles de realizar, nadie podría describirlos, pero a juzgar por las posiciones que frecuentemente tomaba su hermoso cuerpo sobre la cama, aquella pobre chica estaba atravesando una crisis que debía ser decisiva para su porvenir.

Amaneció el día de la fiesta de nuestro compatriota con una hermosa mañana que hacía augurar un calor bochornoso para el resto del día, pues todos los síntomas que precedieron y siguieron a la hermosa salida del sol del fondo de las cristalinas olas del Mediterráneo, eran los que para todos los hijos de nuestra ciudad presagian la típica calicha.

Rita, más hermosa aún por la expresión que daba a su bonita cara el cansancio producido por una noche de pesado insomnio y que se retrataba evidentemente en los amoratados círculos que circundaban sus hermosos ojos, fué de las primeras sacristanas que acudió a la hermita para oír la primera misa y dedicarse después a lo doble tarea de recoger limosnas, ofreciendo el agua milagrosa, y de pescar un novio serio y decidido que la condujera a la meta de todas sus aspiraciones, que no era otra que la bendición nupcial.

Fervorosa fué su plegaria al Santo para que aquel día fuese decisivo, y algo reconfortada con la esperanza, consagróse con todo el ardor de sus juveniles años a esta doble tarea, no parando un momento en todo el día.

Pero también esta vez vió frustradas sus esperanzas, y retiróse aquel día a la cama con el remordimiento de haber echado a perder todo el castillo de sus amorosos ensueños, con su exagerada zalamería, pues con ella sólo logró escamar a los novios formales, viéndose obligada en cambio a soportar las latus pesadas y de mal género que le regalaban una caterva de insustanciales gomosos militares y paisanos.

Los años han pasado con vertiginosa rapidez y los quince floridos abriles de aquel tiempo hanse convertido en ardorosos y abrasadores junios que agostan su la antes esplendente belleza de la Rita; amenazada de llegar a la crítica cifra de los treinta sin haber podido pescar marido.

De este verídico cuento pueden sacar nuestras jóvenes provechosa experiencia, aprendiendo a no hacer servir para fines amorosos las prácticas siempre veneradas del culto católico.

RAMÓN BUSQUER FERRER.

Gaceta local

PERFILES RELIGIOSOS

En casi todos los templos de esta capital y casi a todas las horas del día se celebran los ejercicios del peético mes de las Flores, asistiendo numerosa concurrencia de fieles ávida de tributar a la Virgen María el pleito homenaje como Reina del Amor Hermoso.

Desde primera hora de la mañana los artísticos claustros de nuestra Metropolitana y Primada Basílica se ven sumamente concurridos, especialmente por nuestras devotas y bellas paisanas que se dirigen a la capilla de Nuestra Señora del Claustro a fin de asistir a los ejercicios que cotidianamente se celebran en la misma. A la parroquia castrense del Sagrado Corazón durante la misa de las cinco acude apiñada concurrencia, especialmente compuesta de chicas de servicio y personas que durante lo restante del día se ven privadas de asistir, a causa de sus obligaciones, a las funciones que se celebran en los demás templos.

Merecen sin embargo especialísima mención los cultos que la antigua archicofradía de Hijas de María, canónicamente establecida en la iglesia de San Miguel del Plá, dedica a su excelsa Patrona, siendo realzados por la tierna y conmovedora ceremonia de la presentación de la flor, en la cual toman parte angelicales niñas vestidas de blanco que con la candidez propia de su poca edad dirigen a María la ofrenda de la flor, símbolo de las virtudes que empiezan a germinar en sus tiernos corazones. Pecaríamos de injustos si no mencionáramos también los cultos vespertinos con que la Corte de María, establecida en la parroquia castrense del Sagrado Corazón, parroquia a María, llamando poderosamente la atención por la elegante a la par que sobria combinación de flores que sirven de escabel al trono de la veneranda efigie que está colocada en el altar mayor, y el buen gusto con que la capilla del maestro Roig sabe escoger e interpretar los motetes y cánticos religiosos que contribuyen la solemnidad de estas funciones, a las cuales acude diariamente la flor y nata de nuestra sociedad tarraconense.

Buena es que el *Diario de Tarragona* convenga en que intervención ninguna ha tenido el Sr. Gobernador civil de esta provincia en el modo y forma en que se desarrolló la pasada lucha senatorial, y si esa rectificación la hiciese extensiva el colega en el equivocado concepto que le merece el señor Morenes, daría una prueba más de su imparcial proceder al tratar de cuestiones que merecen su publicidad en la prensa periódica.

En efecto; la candidatura ministerial para Senadores, si sufrió en parte un fracaso, no fué debido a la intransigencia del Diputado electo por esta circunscripción nuestro cariñoso amigo el Sr. Marqués de Grigny, sino a no pocas antipatías que se había creado un candidato derrotado.

Por último, reconocemos que en alguno que otro pueblo los amigos del *Diario de Tarragona* votaron al Sr. Morenes junto con el Sr. Fontana pero esa benevolencia que nunca agradeceremos bastante, no llevará a este cariñoso amigo nuestro a creerse superior a nadie y mucho menos a rebelarse contra las órdenes que dimanaban del esclarecido jefe de nuestro partido; y las consecuencias que origina ese *endiosamiento* que el periódico de la calle de San Francisco injustificadamente atribuye al Sr. Morenes, será no lo dude el colega, agua de borrajas.

Quando se hacen indicaciones siquiera sean veladas que tienden a poner en duda el buen proceder de una ó varias personalidades afectas a un partido político, para el buen nombre del mismo, precisa que se hable claro para saber a que atenerse esa colectividad sobre la cual se quiere hacer caer una inmerecida responsabilidad.

Por lo demás, nosotros estamos plenamente convencidos que ninguna de las personas afecta a nuestro partido es capaz de amañar un hecho igual ó semejante al que el *Diario de Tarragona* embozadamente hizo público en uno de sus anteriores números.

El Bolsín de Tarragona como representante en esta plaza del señor don Domingo Juan Sanllehy Alrich, ha hecho un donativo de ptas. 500 a la Casa Provincial de Beneficencia de esta ciudad, para la compra de ropa blanca y vestuario con destino a los albergados de la misma.

Rasgos como este no necesitan comentarios y aquellos infelices desamparados tendrán un motivo más para guardar a dicho señor un grato recuerdo.

Anteayer a las seis de la mañana falleció en Castellón la virtuosa Sra. D.ª Juana Puigcerver y Pons, viuda del Teniente Coronel agrduado Comandante, don Manuel Morales y madre de nuestro particular amigo el activo Teniente de la guardia civil D. José Morales.

Acompañamos a nuestro amigo y demás familia en el justo dolor que en tan aciagos momentos les embarga y les recomendamos cristiana resignación para sobrelevar tan rudo golpe.

D. E. P.

La «Asociación de Cazadores» de esta ciudad, cumpliendo lo preceptuado en el artículo 5.º de su reglamento, ya que circunstancias imprevistas impidieron verificarlo a su debido tiempo, celebrará junta general ordinaria mañana sábado a las nueve de la noche y en su domicilio Rambla de San Carlos (Café de la Unión), para cuyo acto y hora quedan citados los socios que la componen, como también todos los buenos aficionados a la casa que deseen ingresar en ella.

Al propio tiempo se procederá a la elección de Presidente, vacante este cargo por defunción de la persona que lo desempeñaba.

Por el Gobierno civil se nos ha facilitado copia del siguiente telegrama:

«Gobernador interino a Ministerio de la Gobernación:

Alcalde Riudoms en telegrama de hoy participa que anteayer descargó en aquel término municipal fuerte pedizco, ocasionando perjuicios en propiedad.—*Sotomayor.*»

A las 6 de esta tarde la Comisión de Monumentos celebrará sesión en el salón de sesiones de la Sociedad Arqueológica.

Las observaciones meteorológicas practicadas ayer en el observatorio de la Universidad Pontificia acusan las siguientes datos:

Barómetro a las 9 de la mañana 765.93 y a las tres de la tarde 766.27.

Temperatura normal fué a las 9 de la mañana 14.80 y 17.50 a las tres de la tarde y la máxima de 22 al Sol y 20 a la sombra; la mínima de 7.70 de reflexión y 8.25 a la sombra, oscilando por lo tanto en 11.25 grados.

El viento fué oeste-noroeste por la mañana y sub-sudeste por la tarde con una velocidad de 65.15.

Durante todo el día el cielo estuvo nuboso con Nimbus-Cumulus por la mañana y Cumulus-Nimbus por la tarde.

El Puerómetro indicó una humedad relativa de 0.83 por la mañana y 0.70 por la tarde con una evaporación de 5.30, marcando 1 el plancómetro.

Posteriormente a la hora de las observaciones, el cielo se despejó bastante luciendo el sol aún cuando continuaba el tiempo inseguro.

Nos dicen de Santa Bárbara, que presentan un aspecto por demás satisfactorio los olivares de aquella extensa plana, esperándose una cosecha de aceitunas abundantísima, a poco que el tiempo favorezca el desarrollo del fruto. La floración es completa y bastante general.

Ayer tarde salió para Falsel como acostumbra todas las semanas nuestro estimado amigo el distinguido abogado de este colegio don Juan Meroles é Isamat, estando de regreso a esta ciudad el próximo Domingo por la tarde.

El señor Morqués de Tamarit ha regresado a Madrid en el exprés de anieanoche; habiéndoseos dicho que piensa pasar una larga temporada junto con su familia en la capital de la vecina república.

En las oposiciones ultimamente verificadas en el Ateneo Tarraconense de la clase obrera, entre los alumnos que concurren a las clases sostenidas por dicha Sociedad, han obtenido premio los siguientes:

Teneduría de libros.—Premio, Emilio Battalla.

Solfeo.—Primer curso: Premio, Antonia J. Baeza; primer accésit, Mercedes Reynal; segundo accésit, Dolores Sentís.

Segundo curso: premio, Teresa Manuel; primer accésit, Matilde Berruez; segundo accésit, Aurea Jové.

Primer curso: Premio, Srta. Monserrat Canals.

Segundo curso: Premio, Srta. Manolita Laso; primer accésit, Cecilia Martí.

Tercer curso: primer accésit, María Palarés; segundo accésit, Carmen Martorell.

Adultos.—Primer curso: Primer premio, Antonio Entuzze; primer accésit, José Sentís; segundo accésit, Emilio Perera.

Segundo curso: Premio, José Muntané; primer accésit, Cesar Cañigal.

Tercer curso: Premio, Antonio Curull; primer accésit, Agustín Comas; segundo accésit Julio Roselló.

Tercer curso: Premio, Mercedes Llavera; primer accésit, Amparo Canals; segundo accésit, Emilia Gual.

Cuarto curso: Premio, María Baradat; primer accésit, Dolores Gabriel.

Solfeo adultos.—Segundo curso: Premio, Enrique Balachs.

Tercer curso: premio, José Sarobé; primer accésit, José Roca; segundo id., Pompeyo Roselló.

Guarto curso: premio, Antonio Rosell; primer accésit, Tomás Aymat; segundo id., Luis Coca.

Francés.—Curso infantil; premio, José Vives; primer accésit, Rafael Delciós.

Piano.—Primer curso: segundo accésit, Juan Martorell.

Segundo curso; premio, Tomás Aymat.

Tercer curso; premio, Antonio Roselló.

Cuarto curso; premio, Francisco Rabada.

Sexto curso; premio, José Lloréns.

Pianos.—Señoritas primer curso; premio, Monserrat Canals; primer accésit, Matilde Berruez; segundo id., Mercedes Llavera.

Segundo curso: premio, Teresa Valencia; primer accésit, Guadalupe Cuchi; segundo id., Amparo Canals.

Tercer curso: premio, Antonia Quesada.

Cuarto curso: premio, Dolores Gabriel; primer accésit, Emilia Guál.

Quinto curso; premio, María Baradat; primer accésit, María Cerdón.

Sexto curso; premio, Venturita Cuesta.

Noticias generales

Provinciales.

Reus.—Ampliando la noticia que publicamos anteayer referente al pedrisco que el día anterior cayó en las inmediaciones de esta ciudad, principalmente en los términos de las Borjas, Aleixar y Maspujols, podemos manifestar que la tempestad de agua, viento y granizo, cayó con tal violencia, y con tanta abundancia, que los avellanos y los brotes de la vid, quedaron completamente destrozados, siendo de muchísima consideración los daños causados, por todos conceptos.

Anteayer continuó el estado lluvioso de los días anteriores, cayendo el agua con alguna abundancia, en las primeras horas de la mañana, y durante buena parte de la tarde y noche.

A última hora seguía el firmamento completamente cubierto.

—Anteayer en el expreso pasó por esta,

dirigiéndose a la Corte, el Gobernador Civil de Barcelona, Sr. González Rothwos.

—De día en día van aumentando en esta ciudad los casos de sarampión, y, aún cuando, por ahora, afortunadamente, presenta esa enfermedad caracteres benignos, de todos modos creemos sería conveniente se tomaran algunas disposiciones encaminadas a evitar los efectos de su propagación y las consecuencias que de la misma pudieran originarse.

Catalanas.
Barcelona.—El gobernador civil envió ayer a Madrid la dimisión que de su cargo presentó el alcalde de Barcelona señor Monegal.

—En el expreso de anteaayer tarde salió para Madrid el gobernador civil de esta provincia, señor González Rothwos, habiendo hecho entrega del mando al presidente de la Diputación, señor Espinós.

La circunstancia de ser el señor Rothwos diputado electo por el distrito de Sala de los Infantes, hizo que tomase pie la creencia de que aprovecharía este viaje para presentar la dimisión del cargo de gobernador y que, por lo tanto, ya no volvería a esta capital.

El señor González Rothwos, por su parte, negó ayer todo fundamento a esta opinión, y dijo que su viaje se debe sólo a motivos particulares y que piensa volver el domingo próximo, porque el sábado desea asistir a la reunión de las mayorías del Congreso.

Es probable, pues, que si circunstancias imprevistas no se oponen a ello, vuelva a posesionarse de su cargo el lunes próximo.

—Puede darse como seguro que la Federación de los Coros de Clavé irá a Gerona en el próximo mes de junio; está organizado un gran festival que se celebrará en la invicta ciudad el día de San Pedro.

Nacionales.
Madrid.—Han comenzado en el Senado los preparativos para la sesión regia que se verificará el día 18.

Se está colocando la marquesina de cristales sobre la puerta por la que ha de entrar el Rey y el séquito de la corte.

Esta puerta es la que da acceso al vestíbulo que existe al pie del salón de sesiones. Este vestíbulo está decorado con tapices de la casa real.

Madrid.—El día 17, cumpleaños de Su Majestad el Rey, habrá una recepción general que tendrá lugar a las dos de la tarde, y a las tres menos cuarto la de señoras.

A las ocho de la noche tendrá lugar un banquete oficial en el comedor rojo, al que serán invitadas más de cien personas.

Entre ellas figurarán los ministros con sus señoras, los capitanes generales, los caballeros del Toisón, los presidentes de los altos Tribunales, las autoridades de Madrid y la alta servidumbre del día.

Londres.—To los los diarios liberales y aún bastantes periódicos conservadores declaran que es una vergüenza que las naciones civilizadas asistan con los brazos cruzados a las horribles matanzas de esclavos y cristianos en Macedonia. *Daily News* y *Morning Leader* piden energicamente una intervención europea desinteresada, que no tenga por objeto la ocupación permanente de ciertos territorios, pero que impida al sanginario monarca de Constantinopla el que pueda seguir disfrutando impunemente del derecho de asesinar a mansalva a los adversarios de su despotismo político y religioso.

—Respecto del conflicto social en Australia, creo interesante las siguientes declaraciones que acaba de hacer Mr. Alfred Dobson, agente general de Victoria en Londres, en una interview celebrada con él. «Todo se reduce, ha dicho Mr. Dobson, a saber si la Liga del Trabajo es una organización política ó una entidad económica. En el primer caso, el ministro Irvine tiene el derecho de prohibir que formen parte de ella los obreros ferroviarios, empleados del Estado y pagados por él. En el segundo caso, ¿por qué no siendo política la organización envía diputados de su partido al Parlamento federal? La situación del Gobierno es, pues, absolutamente lógica». Exceso decir que no estoy conforme con las apreciaciones del dignísimo agente general de Victoria por entender que un empleado del Estado no se halla obligado a abdicar de su personalidad política. Pero he

creído útil darles a conocer su opinión, por ser ésta la opinión del Gobierno.»

Turquía.—Ha causado profunda sensación en los círculos de Constantinopla, y aun también en los europeos, la noticia de que por el examen detenido de los restos de las bombas que se han recogido sobre el terreno, puede afirmarse que las tales máquinas infernales han sido fabricadas en Inglaterra.

Y se añade ahora, después de esto, que los revolucionarios recibieron estas bombas por la vía marítima.

No hay que encarecer la importancia de este hecho, ni indicar las consecuencias de orden político que pudiera tener en el caso de que se comprobara totalmente la exactitud de esta noticia.

—Noticias de Constantinopla, y por tanto dignas de crédito en este asunto, hablan de una nueva derrota que han sufrido las tropas del Sultán, esta vez en los alrededores de la aldea de Komdino.

Unos sesenta insurrectos macedónicos fueron atrayendo a las tropas turcas hacia este lugar, y cuando los soldados musulmanes creyeron que habían acorralado a los rebeldes, obligándoles a encerrarse en la aldea nombrada, y empezaron a posesionarse de las colinas que rodean a la misma preparando su ataque, los insurrectos les echaron desde dentro infinidad de bombas de dinamita, que sembraron el pánico y la confusión en el campo turco.

Como siempre, también esta vez hizo la dinamita grandes estragos, pues en el campo quedaron 150 muertos y más de 200 heridos, huyendo a la desbandada el resto del ejército, pues la dinamita causa ahora un terror cerval a los musulmanes, y a fé que tienen motivo para ello.

Los insurrectos mientras tanto pudieron tranquilamente retirarse a sus bosques, donde están absolutamente fuera del alcance de las tropas imperiales.

Reportarismo

Audiencia provincial

Ayer también se reunieron los señores de esta Audiencia con el Jurado de Reus para ver y fallar la causa que, procedente del Juzgado de Instrucción de aquel partido, se sigue contra el vecino de Cambrils José Domingo Cusidó, confeso, por el delito de robo.

El hecho de autos fué que el día 25 de Noviembre último el procesado se apoderó de la llave del domicilio de su principal en ocasión de llevarla la esposa de éste en un cesto, con la cual abrió la casa habitación de dicho su principal y penetrando en ella se apoderó de la cantidad de 12 pesetas.

Declararon varios testigos, después de lo que pronunció su informe el Teniente fiscal Sr. Laliga, ratificándose en sus conclusiones provisionales y calificando el hecho de autos de un delito de robo, previsto y penado en el artículo 525, núm 3.º párrafo último del vigente Código Penal.

El abogado Sr. Casagolda, encargado de la defensa del José Domingo, se ratificó asimismo en las suyas; en las que calificaba el hecho de delito de hurto, penado en el artículo 531 del propio Código, pidiendo en su consecuencia se aplicara al procesado la pena correspondiente en su grado mínimo.

Resumidos los debates y las pruebas por el Sr. Presidente, se suspendió la sesión para que el Jurado deliberara y emitiera veredicto.

Reanudado el juicio, el presidente del Tribunal popular dió lectura a las preguntas formuladas por el de derecho, las que fueron contestadas afirmativamente, siendo por tanto, de culpabilidad el veredicto emitido.

Acto seguido los señores de la Sala se retiraron para dictar sentencia, por la cual se condenó al procesado José Domingo Cusidó a la pena de 2 años, 11 meses y 1 día de presidio correccional, 20 pesetas de indemnización y pago de costas; abonándosele todo el tiempo de prisión preventiva sufrida.

Representaba al Domingo el procurador Sr. Vallvé.

Consumos

de 13 Mayo de 1903

Mateadero.	532'16	Ptas.
Mangrané.	2'50	>
Cantera.	249'80	>
Oliivo.	07'77	>
Ppente.	743'29	>
Cadena.	88'93	>
Tetuan.	22'24	>
Muelle.	78'36	>
San Pedro.	27'27	>
Central.	12'05	>

Recadado total. 1764'37 Ptas.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Isidro labrador e Indalecio mártir.

SANTOS DE MAÑANA.—San Juan Nepomuceno canónigo y mártir y Santa Máxima virgen.

Cuarenta horas

OBLATAS.—Continúa esta oración exponiéndose por la mañana de ocho a once y por la tarde de cinco menos cuarto a siete y media.

Corte de María

Se hace hoy la visita a Ntra Señora de la Asunción.

Cultos de hoy

Fiesta de S. Isidro

SAN LORENZO.—Misas rezadas a las 5, 6, 7 y 8. A las 10 y media solemne oficio. A las 6 de la tarde Rosario cantado, sermón por el Rdo. Dr. D. José Viñas, catedrático de la Universidad Pontificia, terminando con el canto de los gozos.

TRINIDAD.—A las 5 de la tarde *Via-Crucis*.

SAGRADO CORAZÓN.—A las siete de la mañana se celebrará una misa en sufragio del alma de doña Mónica Artal (q. e. p. d.) que perteneció a la Corte de María.

NAZARETH.—De 6 a 7 de la tarde ejercicios del tercer viernes dedicado a la Soledad.

Mes de María

Continúa por la

Mañana

Durante la misa en las siguientes iglesias. **CATEDRAL.**—A las siete en la capilla de Ntra Señora del Claustro y a las doce en el altar de Ntra Señora del Rosario.

CAPILLA DE NTRA. SRA. DE LA ESPERANZA.—(Calle de Vilamitjana.) A las cinco y media.

TERCIARIAS CARMELITAS.—(Calle de Santas Creus.) A las seis y media.

SAN MIGUEL DEL PLÁ.—A las siete.

TRINIDAD.—A las ocho.

SAGRADO CORAZÓN.—A las cinco.

HOSPITAL.—A las seis.

DESCALZOS (Calle del Asalto).—A las siete.

SAN FRANCISCO.—A las seis y a las ocho.

SAN JUAN.—A las cinco y media.

SAN PEDRO (Serrallo).—A las siete.

Tarde

SAN MIGUEL DEL PLÁ.—A las seis y media de la tarde rezo del Rosario, meditación, canto de las nueve Ave-Marias en memoria de los nueve coros angélicos, ofrecimiento de la flor, terminando con el canto de letrillas.

HUÉRFANAS, (Plaza de Palacio).—A las seis menos cuarto.

SAGRADO CORAZÓN.—A las seis de la tarde a cargo de la Corte de María con Rosario, sermón y canto de letrillas.

BENEFIENCIA.—A las tres.

SAN JUAN.—A las cinco después del rezo de Rosario.

PRESENTACIÓN, (calle de la Paz).—A las 5.

LA REINA DE LAS FLORES

El mejor adorno de los campos son las flores, al igual que la primavera es la más hermosa y poética de las estaciones del año precisamente porque en ella todo florece, desde la humilde yerbecilla de nuestros bosques, hasta la más encopetada magnolia, destinada al ornato de las mansiones de los ricos.

Por esto se llama con razón el mes actual de las flores y por esto se dedica de un modo especial a María que es comparada en las sagradas páginas a la rosa de Jericó.

El pueblo fiel y especialmente el sexo bello apelidado devoto por la Iglesia se esmera durante este mes en cubrir de flores artísticamente combinadas los altares de María, proclamándola Reina de las Flores.

R. B. F.

Notas útiles

Extracto del Boletín Oficial

Circulares del Gobierno civil encargando la busca y captura de Antonio de la Cruz Expósito y Antonio Ayala Contreras fugados de la prisión preventiva de Andujar y Alejandro Graciá Expósito fugado de la cárcel de Egea de los Caballeros.

—La Tesorería de Hacienda señala para el 14 del actual los libramientos para el pago de los maestros que perciben sus haberes de la misma y declara incurso en el premio de único grado a varios Ayuntamientos que relaciona, por estar en descubierto del primer trimestre de consumos y otros impuestos.

—La Jefatura de Estadística publica el estado de nacimientos y defunciones clasificadas por sus causas, ocurridas durante el pasado mes en esta capital.

—La Arrendataria de Contribuciones fija los días en que los agentes de la misma procederán al cobro del 2.º trimestre en los diferentes pueblos de esta provincia.

—Edictos de las agencias ejecutivas de Ulldemolins y Reus.

—Providencias de los juzgados de primera instancia de Montblanch y Gerona.

SERVICIO TELEGRAFICO Y TELEFONICO

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Madrid, 14, 20'05.

El Presidente del Consejo de Ministros ha dirigido cartas a los Senadores y Diputados de la mayoría recomendándoles que concurren a la reunión que se celebrará mañana.

La afluencia de forasteros se nota en todas las principales vías de esta Corte, estando atesadas todas las fondas, casas de viajeros y especialmente los cafés y teatros.

—Comunican de Tänger que el vapor «Hércules» ha zarpado para Tetuán, conduciendo refuerzos en armas y municiones.

Espinós,

Madrid, 14-22'55

Mañana llegará el señor Marqués de Pidal para asistir a la reunión de las mayorías.

—Según comunicación oficial de Coruña el tristemente célebre bandido Casanovas ha logrado, por medio de hábiles y numerosos ardides romper la incomunicación a que estaba sometido, propagándose a los demás reclusos el espíritu de rebelión, que se tradujo en manifestaciones hostiles durante la repartición del rancho. Los gritos que se podían percibir en medio de la confusión, eran: ¡Que venga Mames! ¡Que venga Casanovas! Con los grilletes arrancados de los pies ha logrado derribar la puerta del calabozo, apareciendo en el patio ante los presos admirados, durante algunos instantes, este bandido fué el verdadero dueño de la casa, pues los soldados en el primer momento de estupefacción no atinaron a disparar contra él.

Reforzada la guardia, y habiendo acudido el presidente de la Audiencia logrose sujetar al citado Casanovas, prometiéndole que se le trataría bien y que cesaría su incomunicación. Permaneció en el patio donde continuó ejerciendo gran ascendente sobre sus compañeros de reducción.

—Continúa el tifus, habiendo llegado a trece el número de invasiones de que se tiene noticia hasta el momento en que telefoneo.

Manuel de Peñarubia

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Rambla de San Juan, 30, 2.º

J. MIRÓ

MÉDICO OCULISTA

Vergara, 1, esquina a la calle de Balmaes

Barcelona

Imp. de E. Pamies, Unión 54.

SECCION DE ANUNCIOS

JARABE DE HIPOFOSFITOS CLIMENT

El legítimo marca SALUD

Señores Climent y C. — Tortosa. — Muy señores míos: El niño X., de tres años, sufría desde hace más de un año de una escrófula crónica. Cansado de usar sin ningún resultado cuantas emulsiones y reconstituyentes se preconizan para estos casos, ensayé los Hipofosfitos Climent, encontrando alivio al paciente en el primer frasco y muy pronto la curación completa. — Doctor Silomir, Catedrático de Barcelona.

Exijase el legítimo Jarabé Climent SALUD único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona, pues se expende otro del mismo nombre. — De venta Farmacias y Droguerías.

Lecithina de huevo
 Agua de azahar triple
 Levadura de cerveza

Farmacia del Centro, de MANUEL FONT
 Ramblas. Juan 57, Teléfono, 48

Academia VALLVÉ

Rambla de San Juan, 19

Dibujo, pintura, modelado para ambos sexos
 Horas de clase para señoritas, de once á una.
 Para adultos de tres á cinco tarde y de siete y media á nueve noche.

LA CONFIANZA

ULTRAMARINOS Y COMESTIBLES

de Francisco Bové, Unión, 15

Se sirve á domicilio

Gran surtido en chocolates, cafés, thes, conservas, licores, etc.

Bicarbonato de sosa

Químicamente puro

EN POLVO EN PASTILLAS Y COMPRIMIDAS

Torres Muñoz, S. Marcos, 11 farmacia, Madrid

Se vende en cajitas pequeñas y en latas económicas de 1 1/2 kgs. á 5 ptas.

CALLICIDA JUANOLA

CURA LOS CALLOS EN CINCO DIAS

Único sitio de venta

Farmacia Moderna

Bajada de Misericordia, 2

Depósito de especímenes legítimos y aguas minerales recientes

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales ilustradas

SEMANALMENTE NUEVO SURTIDO

Postales en seda y automáticas, última novedad. — Sección de saldo, 6 postales fantasía 40 céntimos. — Colección Tarragona, 16 vistas diferentes, una peseta. — Colección Poblet, 13 vistas diferentes, una peseta. — Colección Santas Creus, 10 vistas diferentes, 75 céntimos. — Postales colección «Mauri» á 5 céntimos. — De venta en el estanco de la calle del Conde de Rús.

LA ECONÓMICA



Perfección en el trabajo

Azufradora sin rival, sistema A. Roig.
 Patente de invención núm. 30.366 y premiada con diploma y medalla de oro de primera clase en la Exposición verificada en Villafranca del Panadés en el año 1901.
 Economiza un 50 por 100 de azufre y su módico precio de

CONFITERIA Y PASTELERIA

DE

Francisco Punsoda

58, Rambla San Juan, 58

Servicio esmerado diariamente en toda clase de dulces y pastas. — Ramilletes y bandejas, artística confección y presentación. — Champagnes, vinos selectos y escogidos, secos y dulces, de acreditadas marcas.
 Especialidad en servicios para bodas, bautizos y toda clase de celebraciones y fiestas.

PEDID ANIS SAN GERÓNIMO

UNICO REPRESENTANTE EN ESPAÑA

Valentin Vallhonrat TARRAGONA

DISPONIBLE